

DIE MAGIE DES HOLZBOGENS

Florin Federspieler aus Lohrhaupten hat sein Hobby zum Beruf gemacht

Florin Federspieler hat das getan, wovon viele Menschen träumen: Er hat sein Hobby zum Beruf gemacht.

Eines ist dabei sicher: Konkurrenz braucht er in seinem Metier, zumindest im Main-Kinzig-Kreis, nicht zu fürchten. Passau und seit kurzem auch Profession des 31-Jährigen ist das Bauen von Holzbögen. In seinem Wohnort Lohrhaupten hat er sich eine kleine Werkstatt eingerichtet, in der er seit September auf Bestellung Bögen maßgerecht und in Handarbeit anfertigt. Zudem bietet er Kurse an, in denen er interessierten das Herstellen von Holzbögen beibringt.

„Der Holzbogen begleitet mich schon seit meiner Kindheit“, erklärt Florin Federspieler. Bereits als kleiner Junge zog er mit Freunden durch die Wälder und Felder und bestach sich aus Haselnuss-Stäckchen Pfeil und Bogen. Auch die Pubertät dieser Begeisterung keinen Abbruch – im Gegenteil. Als Jugendlicher entdeckte er die Faszination am Fantasy-Genre und Rollenspielen wie „Das schwere Alter“, was seine Affinität zu Pfeil und Bogen noch verstärkte. „Dass war aber noch vor dem genau jüngste um: Der Herr der Ringe“, berichtet er. Gleichwohl habe er das Meisterspiel von Tolkien gänzlich verschlungen und agiert gelesen. Ich kann alle drei Bücher fast auswendig“, verlässt der Lohrhauptener augenzwinkernd.

Mit dem Bau von Holzbögen begann er 1998. Durch Übung wurde er immer besser. Das Lesen von Fachliteratur war sein Bogen. Bald kamen Anfragen von Freunden und Bekannten, die ihm batte, für sie einen Bogen zu bauen. Sie ermunterten ihn auch und drängten ihn darauf, aus dem Hobby einen Beruf zu machen. Zunächst ohne Erfolg. Aber als der 31-Jährige nach seinem Studium der Forstwirtschaft keine adäquate Ausbildung fand, wagte er schließlich den Schritt in die Selbstständigkeit.

Werkstatt im ehemaligen Stall

Im Mai vergangenen Jahres zog der gebürtige Schwabe zu seiner Reunions nach Lohrhaupten. Dort fand er optimale Rahmenbedingungen vor, um seinen Traum vom Bogenbauwerkstatt zu verwirklichen: Im ehemaligen Stall schaute er sich mit Genehmigung des Großeltern seiner Freundin kurzzeitig eine Werkstatt ein. Die Scheune nebenan

beherrschte ihre Funktion als Holzlager und zum Einschießen der Bögen. Am 15. September meldete er sein Gewerbe an. „Eine eigene Holzbogenwerkstatt war immer ein Traum von mir“, schwärmt Federspieler. „Ich habe bei der ganzen Sache ein gutes Gefühl. Es macht mir viel Spaß, und ich bin verbissen genug, das durchzuziehen.“

Selv-Schwäbisch-Viertel nach den ersten knapp vier Monaten fällt durchaus positiv aus. Die Resonanz sei ganz gut. Leute interessieren sich für seine Tätigkeit, die Nachfrage nach seinen Bögen wächst. „Ich denke, dass Menschen in unserer Zeit von Technik beeindruckt sind, weil Einfachheit und Tradition empfänglich sind“, sagt der Forstingenieur. Um seine Tätigkeit public zu machen, gestaltete er seinen Flyer und schied Bogenschützenvereine an. Mit Erfolg – Ende Januar steht er bei einem Verein im Odenwald seine Bogen aus. Obwohl zahlreiche interessierte Bogenschützenvereine zu seiner kleinen, auch wenn die meisten Schützen mit Glasbögen, schließen. „Ein richtig gut gebauter

hauptsamt. Das Einbezahlen dieser Eigenheiten ist möglichst dazu bei, das Optimum an Leistung aus einem Stück Holz herauszuholen. Die wackelige Eigenschaften reflektieren jeden Bogen



Nach ist der Bogen in einem Stück Holz versteckt.

seinen eigenen Charakter und machen ihn zu einem Unikat.“ Ohnehin sind seine Bögen einzigartig, denn sie sind individuelle Maßanfertigungen und eignen sich den jeweiligen Empfängern zugeschnitten. Entscheidend ist dabei die Länge der Arme, das das Gewicht des Bogens bestimmt, erklärt Federspieler.

Der kleinste Verschnitt macht das Werk zunichte

Nachdem er ein Stück Holz grob auf die spätere Maße des Bogens zugeschnitten hat, widmet er sich zunächst dem Bogentrich, dem Teil, der vom Schläfenweg zeigt. Mit einer Klinge entfernt er den potentiell fröhligenden Stabteil Spähholzing. Eine Millimeterarbeit, denn schon der kleinste Verschnitt macht die Arbeit zunichte. Wenn der Bogenkörper fertig ist, kommt der Bogenbausch, der zum Schützen zeigt, an die Reihe. Mit Raspel und Feile nimmt er immer mehr Holz weg, bis das starre Stück Holz schließlich Leben bekommt und sich bewegen lässt. Das gewünschte Zuggefühl spricht er zunächst nach Gefühl ab. „Eine Geduldssache“, verrät das 31-Jährige. Sobald das gewünschte Zuggefühl erreicht ist, spannt er den Bogen auf dem so-



Mit der Ziehleine entfernt Florin Federspieler den Früh-Befestigung und legt den Spätholzing frei.

Holzbogen kann man eben mit Glas belegten Bogen aber durchaus mithalten“, erklärt der Bogenbauer. Trotz ersten Erfolgen sei es allerdings nicht ganz so einfach, auf sein Handwerk aufmerksam zu machen.

35 Stunden Arbeit für ein Exemplar

Zwischen 50 und 70 schätzt er die Anzahl der Bögen, die er seit 1998 angefertigt hat. Für ein Beispiel: das er aus einem einzigen Stück Holz herausschneidet, braucht er im Mittel rund 35 Stunden, nach Holzart und Ausführung differenziert. „Wir sind überzeugt, dass der 31-Jährige Orange-Orange- und Robinienholz. Entfernen sei das beste Holz, das es lediglich entsprechend sauer ist, letzteres das Holz, das er am meisten bevorzugt, da es auch in heimischen Gefilden vorkommt. Das ist wichtig, denn so können er das Holz für seine Bögen selbst aussuchen und im Wald schlagen. Diesen muss dann ein Jahr zum Trocknen lagern, bis es bearbeitbar werden kann.“

„Beim Bogenbau zieht er mich ganz nach sich die Macht des Holzes“, erklärt der Lohrhauptener. „Die Magie, die der Holzbogen auf ihn ausübt. So ist er glücklich, dem Bogen zum Beruf zu machen.“

gerannten Tillebaum ein. Daraufher ist darum, was der Bogen beim Abfeuern macht, ob die Wurzeln symmetrisch sind und er sich gleichmäßig bewegt. Zudem misgt er mit einer Zugseuge, ob das gewünschte Ausgewicht erreicht ist. Wenn dies alles passt, geht es an den Feinschliff, ansonsten noch einmal an den Bogenbausch. Der fertige Bogen muss dann noch ausgetrocknet werden. Dies macht Federspieler in der Scheune nebenan, wo er einen Polsteraufzug aufgestellt hat, auf dem er schläft. „Den Stoffen von Köttern, die mit Hilfe eines natürlich gewachsene Stück Holzes aufgebaut werden, sieht dann auf einen Pfeil übertragen und letztlich geziert eingesetzt werden können, funktioniert“, beschreibt er die Magie, die der Holzbogen auf ihn ausübt.

Matthias Boll



Eine Auswahl von Florin Federspielers Holzbögen.